

## CARACTERIZACIÓN DEL DEPARTAMENTO DE SAN MARTÍN<sup>1</sup>

### I. CARACTERÍSTICAS SOCIOECONÓMICAS

#### 1. Ubicación geográfica

San Martín ocupa una superficie de 51 253,31 km<sup>2</sup>, la cual representa el 3,9 por ciento del total país y está situado en la parte septentrional - oriental del territorio peruano. San Martín limita por el norte con el departamento de Amazonas, por el sur con el departamento de Huánuco, por el este con Loreto y por el oeste con La Libertad.

San Martín se encuentra ubicado en la selva alta, distinguiéndose 4 zonas morfológicas: la parte occidental limita con la vertiente oriental de la cordillera de los Andes y presenta topografía accidentada; la zona de valles amplios con presencia de terrazas escalonadas, formadas por el río Huallaga y sus afluentes, la cual tiene aptitud agropecuaria por excelencia; la zona sur-este con un relieve que es continuación de la llamada "Cordillera Azul" tiene poca elevación pues sus cumbres no sobrepasan los 3 000 msnm.; y finalmente, la zona nor-este, poco accidentada, corresponde a la selva baja. San Martín está dividido en 10 provincias y 77 distritos.

Mapa del departamento de San Martín



Fuente: Gobierno Regional de San Martín.

<sup>1</sup> Participaron en la elaboración de este informe Mario López Y Fritz Alva.

## BANCO CENTRAL DE RESERVA DEL PERÚ SUCURSAL IQUITOS

---

### 2. Serie Numismática y patrimonio cultural

El año 2010 el Banco Central inició la emisión de la Serie Numismática “Riqueza y Orgullo del Perú” con la finalidad de difundir, a través de un medio de pago de uso masivo, el rico patrimonio cultural de nuestro país, así como incentivar la cultura numismática. En este contexto se emitieron 26 monedas de colección de S/ 1,00, de las cuales una de ellas está referida al conjunto arquitectónico “Gran Pajatén”.

Según el arqueólogo Federico Kauffmann Doig, fue la cultura Chachapoyas la que construyó el imponente conjunto arquitectónico de Gran Pajatén, situado a una altitud de 2850 msnm. Los Chachapoyas ocupaban sectores norteños de los Andes Amazónicos. Alcanzaron su esplendor cultural alrededor del año 1000 d.C., tiempo en que se estima fue erigido Kuélap. Por lo mismo los inicios de la construcción del Gran Pajatén debe remontarse a por entonces, de no ser en algo posteriores y pertenecer tentativamente a los siglos XII o XIII d.C. Pasadas las centurias y luego de obstinada resistencia, los Chachapoyas fueron incorporados al Incario. Este acontecimiento fue consumado cuando gobernaba el soberano Huayna Cápac (1493-1525). Consecuentemente también el Gran Pajatén terminó por formar parte del Tahuantinsuyo. La irrupción europea debió motivar a que se des poblara.

Tupida vegetación de bosque tropical, que en los andes Amazónicos alcanza altitudes aún superiores a los 3000 msnm., ocultó las soberbias construcciones del Gran Pajatén hasta su descubrimiento en 1963. Algunas exhiben decoración. Se trata de figuras femeninas con el vientre abultado, las que sentadas y con las piernas entreabiertas dan la sensación de aprestarse a alumbrar. Por su semblante solemne, subrayado por la gigantesca diadema que las corona, acaso sean representaciones de la Pachamama o Diosa Tierra.

MONEDA ALUSIVA AL “GRAN PAJATÉN”



Fuente: BCRP.

### 3. Población

De acuerdo con las proyecciones realizadas por el Instituto Nacional de Estadística e Informática (INEI), para el 2022 San Martín contaría con una población proyectada de 924 384 habitantes, la cual representa el 2,8 por ciento de la población total nacional

## BANCO CENTRAL DE RESERVA DEL PERÚ SUCURSAL IQUITOS

---

proyectada. Las provincias más pobladas son: San Martín con 226 393 habitantes, Moyobamba con 135 911 habitantes y Rioja con 135 554 habitantes. Por sexo los hombres representaron el 52,6 por ciento y las mujeres el 47,4 por ciento del total departamental. La tasa de crecimiento anual de la población en el 2022 habría sido de 1,3 por ciento.

**CUADRO N° 1**  
**San Martín: Superficie y Población 2022**

Provincia	Superficie (km <sup>2</sup> )	Población
San Martín	5 640	226 393
Rioja	2 535	135 554
Moyobamba	3 772	135 911
Lamas	5 041	89 673
Tocache	5 865	77 170
Mariscal Cáceres	14 499	77 023
Bellavista	8 051	62 564
Picota	2 171	44 848
El Dorado	1 298	44 342
Huallaga	2 381	30 906
<b>Total</b>	<b>51 253</b>	<b>924 384</b>

**Fuente:** Instituto Nacional de Estadística e Informática.

#### 4. Clima

En San Martín predomina un clima subtropical y tropical, distinguiéndose dos estaciones: una seca de junio a setiembre y otra lluviosa de octubre a mayo. La temperatura varía entre 23°C y 27°C y la precipitación pluvial media anual es de 1 500 mm.

El sistema hidrográfico está conformado por los ríos de la cuenca amazónica, siendo el principal río que recorre el departamento, el Huallaga; también está conformado por lagunas, las cuales se caracterizan por su poca profundidad, altas temperaturas y su forma semicircular.

#### 5. Estructura económica

De acuerdo con información del INEI publicada para el año 2022 a precios del año 2007, el Valor Agregado Bruto (VAB) de San Martín representó el 1,2 por ciento del total nacional. En la estructura porcentual destacan las siguientes actividades: agricultura, ganadería, caza y silvicultura, con una participación de 26,4 por ciento; otros servicios con 24,5 por ciento; comercio con 11,3 por ciento; administración pública y defensa con 10,0 por ciento; manufactura con 9,5 por ciento y; construcción (7,6 por ciento), principalmente.

En los últimos 10 años (2013-2022), el Valor Agregado Bruto registró un crecimiento promedio anual de 3,1 por ciento, destacando las actividades de telecomunicaciones y otros servicios de información (7,7 por ciento); administración pública y defensa (4,8 por ciento); otros servicios (3,8 por ciento); agricultura, ganadería, caza y silvicultura (3,8 por ciento) y; electricidad, gas y agua (3,6 por ciento), principalmente.

En el año 2022, el VAB creció en 0,7 por ciento interanual, debido a la reactivación de las actividades económicas a nivel nacional; lo cual se vio reflejado en el resultado positivo de

## BANCO CENTRAL DE RESERVA DEL PERÚ SUCURSAL IQUITOS

los sectores: alojamiento y restaurantes (21,4 por ciento); transporte, almacenamiento, correo y mensajería (10,8 por ciento); pesca y acuicultura (4,5 por ciento); comercio (2,7 por ciento) y; administración pública y defensa (2,1 por ciento), principalmente.

**CUADRO N° 2**  
**San Martín: Valor Agregado Bruto 2022**  
**Valores a Precios Constantes 2007**  
(miles de soles)

Actividades	VAB	Estructura %	Crecimiento promedio anual 2013-2022
Agricultura, ganadería, caza y silvicultura	1 676 028	26,4	3,8
Pesca y acuicultura	2 991	0,0	-2,9
Extracción de petróleo, gas, minerales y servicios	40 331	0,6	0,2
Manufactura	605 243	9,5	1,9
Electricidad, gas y agua	42 959	0,7	3,6
Construcción	483 946	7,6	-0,1
Comercio	717 274	11,3	2,0
Transporte, almacenamiento, correo y mensajería	157 587	2,5	1,4
Alojamiento y restaurantes	156 820	2,5	0,5
Telecomunicaciones y otros servicios de información	269 585	4,3	7,7
Administración pública y defensa	636 602	10,0	4,8
Otros servicios	1 551 503	24,5	3,8
<b>Valor Agregado Bruto</b>	<b>6 340 869</b>	<b>100,0</b>	<b>3,1</b>

Fuente: Instituto Nacional de Estadística e Informática.

## II. EVOLUCIÓN DE LA ACTIVIDAD PRODUCTIVA

### 1. Agricultura, ganadería, caza y silvicultura

La actividad agricultura, ganadería, caza y silvicultura registró un retroceso de 0,8 por ciento interanual en el año 2022; con una participación de 26,4 por ciento en la generación de Valor Agregado Bruto departamental, es la primera actividad productiva en orden de importancia regional; generadora de empleo rural, productora de alimentos y de materias primas para la agroindustria a nivel regional, nacional e internacional.

En los últimos años la actividad agrícola de San Martín ha integrado mayor tecnología a la explotación de la tierra, al utilizar maquinaria agrícola, fertilizantes y pesticidas, lo que ha permitido recuperar extensas áreas agrícolas antes abandonadas luego de una efímera producción bajo el sistema de rozo, tumba y quema, muy tradicional en la Amazonía.

Según su aporte al Valor Bruto de la Producción agrícola departamental, destacan los siguientes cultivos:

#### Arroz cáscara

El cultivo del arroz necesita típicamente calor y agua, que son dos condiciones que abundan en San Martín. En las plantaciones de arroz el rendimiento por hectárea está algo rezagado, debido a que no existe un uso extendido de fertilizantes de última generación (los fertilizantes utilizados son genéricos) y no han ocurrido mejoras significativas en las técnicas de producción (por ejemplo, eficiencia del riego, etc.).

## BANCO CENTRAL DE RESERVA DEL PERÚ SUCURSAL IQUITOS

---

En el año 2022, San Martín ocupó el primer lugar en producción de arroz cáscara (25,3 por ciento del total nacional), el volumen obtenido fue de 873 mil toneladas, registrando un decrecimiento de 0,3 por ciento interanual, debido a las menores áreas cosechadas. Las siembras de arroz en la campaña 2022-2023, periodo agosto-abril, totalizaron 79,3 mil hectáreas, menores en 8,5 por ciento respecto a similar periodo de la campaña 2021-2022. Las provincias productoras son San Martín, Rioja, Moyobamba, Picota y Bellavista.

### **Café**

Los cultivos de café y cacao forman parte de los programas de sustitución de cultivos que promueve el Ministerio de Agricultura y Riego, junto con la cooperación internacional. Ambos productos se han adaptado plenamente a los pisos ecológicos en los que se ubica la región. Sin embargo, el desempeño del café en el año 2022 ha sido recesivo en cuanto a lo producido el año anterior.

En el año 2022 San Martín fue el segundo productor de café a nivel nacional (19,8 por ciento del total), con 70 mil toneladas, menor en 10,5 por ciento interanual, debido a menores cosechas. Las siembras en el periodo agosto-abril de la campaña 2022-2023 totalizaron 1 084 hectáreas, superior en 14,5 por ciento frente a similar periodo de la campaña 2021-2022. Las zonas de productoras son las provincias de Moyobamba, Rioja, Lamas, El Dorado, San Martín, Picota, Bellavista, Huallaga, Mariscal Cáceres y Tocache, donde se comercializa el grano del café pergamino en diferentes calidades, desde el tipo convencional hasta la mejor calidad de orgánico. Las variedades son arábicas: Típica, Caturra y Catimor.

### **Cacao**

La Región San Martín se ha convertido en la principal proveedora de cacao de Perú, mayormente proveniente de las provincias de Mariscal Cáceres y Tocache. En el año 2022 fue el primer productor de cacao (38,4 por ciento del total nacional), registrando 66 mil toneladas, mayor en 3,8 por ciento respecto al año anterior, por mayores áreas cosechadas. Las siembras de la campaña 2022-2023, periodo agosto-abril totalizaron 928 hectáreas.

### **Palma aceitera**

Una de las mayores ofertas del cultivo de palma aceitera se concentra en San Martín (ocupando el segundo lugar del ranking nacional con un 41,6 por ciento del total). La principal empresa productora es Palmas del Espino, ubicada en la provincia de Tocache, que cuenta con más de 12 mil hectáreas de palma aceitera. En el año 2022 la producción fue de 582 mil toneladas, mayor en 14,3 por ciento interanual, por mayores áreas cosechadas en plantaciones nuevas y antiguas.

### **Plátano**

En el año 2022 San Martín ocupó el primer lugar en producción de plátano (18,8 por ciento del total nacional), registrando 449 mil toneladas, menor en 3,1 por ciento respecto al año anterior. Las siembras en el periodo agosto-abril de la campaña 2022-2023 totalizaron 1 854 hectáreas, menores en 8,0 por ciento frente a similar periodo de la campaña anterior, por disponibilidad de menores áreas para siembra.

## **2. Pesca y acuicultura**

La actividad pesquera que creció en 4,5 por ciento interanual en el año 2022, es de tipo continental y acuícola; tiene muy poco peso en el Valor Agregado Bruto departamental (0,05 por ciento) y en la generación de empleo en la región, comparada con Loreto y

## **BANCO CENTRAL DE RESERVA DEL PERÚ**

### **SUCURSAL IQUITOS**

---

Ucayali, debido a sus características geográficas. La pesca en San Martín se limita a la extracción de especies para el autoconsumo como paiche y dorado, los cuales se consumen en estado fresco en los mercados locales. En la parte acuícola destaca la crianza y producción de tilapia, paco, gamitana y camarón gigante; a nivel nacional, San Martín destaca por la cosecha de tilapia. Sin embargo, en 2022, presentó un decrecimiento anual de 3,4 por ciento con respecto al año anterior.

### **3. Comercio**

La actividad comercio se incrementó en 2,7 por ciento en el año 2022; y ocupa el tercer lugar en importancia regional, al generar el 11,3 por ciento del Valor Agregado Bruto departamental. El comercio interno al por menor es una de las principales actividades económicas, cuyo flujo incluye artículos provenientes de la costa. Es notable la actividad comercial que existe entre las empresas de San Martín y sus clientes ubicados en la costa, a los que provee arroz, café, maíz amarillo, etc. En el comercio exterior se vende café en grano, cacao en grano, conservas de palmito, derivados de sachá inchi, manteca y aceite vegetal, jabón, chocolates y tabaco, entre otros.

### **4. Manufactura**

La manufactura se redujo en 2,6 por ciento interanual en el año 2022; siendo la quinta actividad en orden de importancia económica, al generar el 9,5 por ciento del VAB departamental. La manufactura se concentra en el procesamiento del aceite de palma y la producción de cemento. En menor medida, en conservas de palmito, jabón de tocador y chocolates. Esta actividad observa un crecimiento promedio entre 2013 y 2022 de 1,9 por ciento.

### **5. Transporte, almacenamiento, correo y mensajería**

La actividad transporte, almacenamiento, correo y mensajería se incrementó en 10,8 por ciento interanual en el año 2022; y generó el 2,5 por ciento del VAB departamental. Las vías más utilizadas son la terrestre y aérea, aunque también se utiliza la vía fluvial.

Según, el Ministerio de Transportes y Comunicaciones (MTC), en el año 2022 la infraestructura vial existente tiene una longitud de 5 567 kilómetros, de los cuales solo el 17 por ciento tiene pavimento y el resto no. El 68 por ciento es vecinal, el 17 por ciento departamental y el 15 por ciento nacional.

Las carreteras más importantes son:

- Lima-Chiclayo-Olmos-Bagua-Rioja-Moyobamba-Tarapoto: 1 445 kilómetros de longitud, por la Panamericana Norte y Fernando Belaunde Terry.
- Carretera Lima-Pacasmayo-Cajamarca-Balsas-Leimebamba-desvío a Chachapoyas-Pedro Ruiz: 1 547 kilómetros, por la carretera Panamericana Norte y Fernando Belaunde Terry.
- Carretera Lima-Huánuco-Tingo María-Tocache-Juanjui-Tarapoto: 1 020 kilómetros, por la Carretera Central y Fernando Belaunde Terry.

En transporte aéreo, destaca el aeropuerto Cadete FAP Néstor Guillermo del Castillo Paredes de Tarapoto, administrado por la empresa Aeropuertos del Perú (AdP), que formó

## BANCO CENTRAL DE RESERVA DEL PERÚ SUCURSAL IQUITOS

parte del primer grupo de aeropuertos concesionados, cuyo contrato fue suscrito en diciembre de 2006. Tiene una pista de aterrizaje asfaltada de 2 600 metros de largo, por 45 metros de ancho.

### 6. Telecomunicaciones y otros servicios de información

Las actividades de telecomunicaciones y otros servicios de información registraron un decrecimiento de 2,7 por ciento interanual en el año 2022. Según OSIPTEL, a diciembre de 2022, San Martín registró 16 963 líneas en servicio de telefonía fija y 737 260 líneas en servicio de telefonía móvil; con una densidad de 1,8 líneas por cada 100 habitantes en la primera; y de 79,8 líneas por cada 100 habitantes en líneas móviles.

### 7. Servicios financieros

El desarrollo del sector financiero de San Martín ha acompañado al crecimiento económico del departamento, pues el grado de profundización financiera, medido por la ratio Crédito San Martín/VAB San Martín fue de 33,1 por ciento para el año 2022, mejorando en línea con la incursión de un mayor número de instituciones financieras, cuyo número de oficinas se incrementó más de 3 veces, entre los años 2007 y 2022.

**CUADRO N° 3**  
**Indicadores del sector financiero en San Martín**

Indicador	2007	2022
Depósitos San Martín/Depósitos Perú (%)	0,2	0,5
Crédito San Martín/Crédito Perú (%)	0,7	0,9
Crédito San Martín/VAB San Martín (%)	16,4	33,1
Número de oficinas <sup>1/</sup>	27	83
Banca múltiple	14	27
Instituciones no bancarias	13	56

1/ Comprende banca múltiple, cajas municipales, cajas rurales, edpymes y empresas financieras.

Fuente: Superintendencia de Banca, Seguros y AFP.

Elaboración: BCRP Sucursal Iquitos-Dpto. de Estudios Económicos.

### 8. Sistema privado de pensiones

En cuanto al Sistema Privado de Pensiones (SPP), el número de afiliados activos, a diciembre de 2022, fue de 178 961 trabajadores; el cual registró un crecimiento promedio anual de 6,2 por ciento, entre los años 2013 y 2022. En el año 2022, el número de afiliados activos en el SPP representó el 33 por ciento de la Población Económicamente Activa Ocupada (PEAO).

## III. INVERSIÓN

### 1. Inversión privada

## BANCO CENTRAL DE RESERVA DEL PERÚ SUCURSAL IQUITOS

---

San Martín presenta atractivo potencial para las inversiones en centros comerciales y energía. Las inversiones anunciadas recientemente y/o en ejecución son las siguientes:

### Agroindustriales

- Durante el mes de mayo del 2022, el proyecto “Mejora y desarrollo de la oferta exportable del Sacha Inchi en la región San Martín”<sup>2</sup>, implementado por la Asociación Pro Sacha Inchi y por la Cooperación Suiza SECO, ha permitido generar valor agregado promoviendo la investigación y desarrollo de innovaciones de procesos y productos, así como mejoras en los cultivos. Un aporte decisivo de este Proyecto ha sido desarrollar productos completamente nuevos e innovadores a partir de la revalorización integral del Sacha Inchi aplicando el enfoque de economía circular creando infusiones de las hojas del Sacha inchi y exfoliante natural a partir de la cascara del Sacha Inchi, elementos naturales que antes se desperdiciaban. Y además, ha desarrollado para el mercado nacional y para el programa Qaliwarma productos de panadería y recetas para repostería en base a la nutritiva harina del Sacha Inchi. Este proyecto tiene una inversión de US\$ 534 mil, de los cuales US \$300 mil son financiados por SECO y los restantes US\$ 234 mil son asumidos por una contrapartida nacional.

### Comercio

- El centro comercial Hiperbodega Precio Uno del Grupo Falabella fue inaugurado en enero de 2019, en Moyobamba, siendo este el décimo quinto local a nivel nacional, cuyo formato está enfocado a que el cliente pueda encontrar de todo bajo un mismo techo y a precios bajos. El nuevo y moderno centro comercial es un punto de venta de 1 800 metros cuadrados, con una capacidad para atender a 733 personas, el cual demandó una inversión de US \$6 millones<sup>3</sup> y la construcción de su infraestructura demoró seis meses, para dar ocupación a 80 personas.
- Intercorp a través de su representante minorista InRetail, inauguró a finales de 2018 el centro comercial Plaza Center (destacando la presencia de las firmas Plaza Vea y Promart) ubicado en la ciudad de Tarapoto<sup>4</sup>. La inversión aproximada para abrir este centro de comercio habría sido de US \$14 millones. El impacto económico que ha generado la presencia de este holding ha sido fructífero, pues ha generado empleo para muchas familias y ha dinamizado el consumo de la región, de tal forma que la población se habitúa a mejores estándares de vida. También ha provocado una revalorización en los negocios y terrenos de la ciudad, atrayendo otras inversiones privadas.

### Energía

- La empresa Generación Eléctrica Río Biavo en coordinación diplomática con la Oficina de Promoción a la Inversión Privada Sostenible (OPIPS), ha permitido establecer comunicaciones a instancias del Gobierno Nacional, tales como la Autoridad Nacional del Agua (ANA)<sup>5</sup>. Solicitando que se asigne alta prioridad al mega proyecto durante la etapa de aprobación del estudio de impacto ambiental.

---

<sup>2</sup> Andina, junio de 2022.

<sup>3</sup> La misma empresa, julio de 2019.

<sup>4</sup> Perú Retail, diciembre de 2018.

<sup>5</sup> Gobierno Regional de San Martín, agosto de 2021.

## BANCO CENTRAL DE RESERVA DEL PERÚ SUCURSAL IQUITOS

---

Como resultado de esta sinergia estratégica público privada, Río Biavo ha comunicado al Gobierno Regional de San Martín (Goresam) que se ha logrado la aprobación del estudio de impacto ambiental detallado de este importante proyecto para la región y el país. La iniciativa para la ejecución del Mega Proyecto Hidroenergético “Central hidroeléctrica Alto Biavo” cuenta con un valor referencial mayor a los US \$400 millones en la provincia de Bellavista.

### 2. Inversión pública

La inversión pública ejecutada en el periodo 2013-2022 fue de S/ 10 552 millones, de los cuales, el 41 por ciento lo realizaron los Gobiernos Locales, el 35 por ciento lo ejecutó el Gobierno Regional, y el 24 lo llevó a cabo el Gobierno Nacional. El crecimiento promedio anual de la inversión pública en los últimos diez años fue de 2,0 por ciento.

En el año 2022 se ejecutó S/ 1 152 millones, que representó el 75 por ciento del Presupuesto Institucional Modificado (PIM), monto inferior en 3,4 por ciento en términos reales respecto al año anterior, debido a la mayor inversión en el Gobierno Regional y en el Gobierno Nacional, ya que, en los Gobiernos Locales se observó una menor ejecución de obras. **Gobierno Nacional** destinó S/ 80 millones en la construcción de la carretera Chimbote - Tocache; y S/ 39 millones en la creación de banda ancha para la conectividad integral y desarrollo social de la región; entre otros. **Gobierno Regional** invirtió S/ 26 millones en la mejoramiento del camino vecinal Buenos Aires - Santa Catalina en el distrito de Moyobamba; y S/ 22 millones en el mejoramiento de los servicios de atención con maquinaria pesada para la mitigación de desastres naturales en la región; entre otros. **Gobiernos Locales** desembolsaron S/ 47 millones en el mejoramiento del sistema de agua potable y alcantarillado en la ciudad de Nueva Cajamarca; y S/ 18 millones en la ampliación del sistema de agua y alcantarillado de la ciudad de Tocache; entre otros.

En el año 2023, periodo enero-junio, se ejecutó S/ 405 millones, que representó el 25 por ciento del PIM, monto menor en 3 por ciento frente a similar periodo del año anterior, debido a la menor ejecución de obras por parte del Gobierno Regional. **Gobierno Nacional** invirtió S/ 47 millones en la construcción de la carretera Chimbote-Tocahe; y S/ 19 millones en la creación de banda ancha para la región; entre otros. **Gobierno Regional** destinó S/ 15 millones en la creación del puente vehicular Jorge Chávez sobre el río Chontayacu en la provincia de Tocache; y S/ 10 millones en el mejoramiento del camino vecinal Buenos Aires - Santa Catalina, en el distrito de Moyobamba; entre otros. **Gobiernos Locales** desembolsaron S/ 15 millones en el mejoramiento de caminos vecinales en el distrito de Buenos Aires; entre otros.

**Departamento de Estudios Económicos**  
**Sucursal Iquitos del BCRP**  
**Subgerencia de Sucursales**  
**Gerencia Central de Administración**  
**19 de julio de 2023**